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省两会评论

河南省
报纸新闻
名专栏

南科大如何写就教育改革未来？
记者 1月 16日从南方科技大学获悉，最近

教育部已经正式发文，批准南科大筹建。这是
去年9月27日教育部组织高校设置委员会专题
研究南科大问题、会上专家投票通过同意南科
大筹建后，教育部正式下发批文。

（1月17日《深圳商报》）
南科大这张“白纸”将书写怎样的教育改革

未来？这首先取决于教育主管者是否有坦承不
足、接纳改革的心胸和气度，以善意的目光看待

南科大这个新生事物，赋予它更大的办学自主

权。其次，还取决于办学者，能否一如既往地保

持改革的锐气和决心，在适度妥协中坚守底线，

在齐声喝彩声中仍然不偏离改革方向。最后，一

定程度上还取决于我们这些围观的民众，不要过

于苛刻地要求南科大，要予以这个新生事物以最

大的宽容和理解。罗马并非一天可以建成，在改

革的道路难免有挫折和磕绊，但只要在现代化大

学的道路上前行一步，哪怕是一小步，南科大就

已经完成了它的历史使命。因为，我们期待的并

不仅仅是一所南方科技大学。 吴龙贵

“最严限购令”不如最透明售票
1月 16日，北京春运继续升温，北京站、北

京西站夜间过夜旅客人数上升。此外，北京各
大火车站对旅客购票数量实行北京最严限购
令，每名旅客一次限购卧铺3张或坐席5张。

（1月17日《新京报》）
2009年春运时期，媒体报道了一起疑似火

车站售票员倒票风波：一则视频显示，一中年女
售票员不顾旅客抗议，在放票时间拉帘停售，同
时大量出票存放（见2009年1月13日《京华时
报》）。此后，尽管北京站出面回应称，是旅客误
解了售票员的举动。但回应归回应，公众的疑

惑仍难消除：在信息不平衡的状态下，公众不知
情，自然就疑窦丛生。

在我看来，“最严限购令”不如最透明售
票。阳光是最好的防腐剂，公开透明才能便于
公众监督，减少腐败。只有满足了公众的知情、
参与、表达和监督的权利，置火车票的全程销售
情况于众目睽睽之下，才能最大程度地消除暗
箱操作的可能。 王石川

从省长郭庚茂的《政
府工作报告》中我们可以
得知，刚刚过去的 2010
年，全省城乡居民收入增
长数字喜人：初步预计，
城镇居民人均可支配收

入15900元、农民人均纯收入5500元，扣除物
价因素，分别实际增长7%和10%左右（见今日
A04版）。在《政府工作报告》中，郭庚茂强调：
今年将落实国家调整收入分配关系的各项政
策，努力提高城乡低收入群众收入，扩大中等收
入群体，增强居民消费能力。也就是说，在新的
一年里，城乡低收入群体的收入将进一步提高。

今年的河南省两会，不仅为民众描绘出
2011年的收入增长图景，《河南省国民经济和
社会发展第十二个五年规划纲要（草案）》（以下
简称《纲要（草案）》），还为全省民众“十二五”期
间的收入增长绘就了蓝图。《纲要（草案）》提出，

“十二五”时期我省经济增长速度预期为9%以
上，高于全国平均水平2个百分点；人均生产总

值达到38000元，与全国平均水平的差距进一
步减小（见今日A06版）。

简单的数字最有说服力。对普通民众而
言，他们最为关心的，还是这些数字具体到自
身，能有多少具体的转化。对此，省两会工会科
协界的委员们，显然早已了然于胸。面对委员
们对工资协商制度的讨论，副省长史济春有清
醒而理智的认识。他在参与分组讨论时说：“对
于如何建立工资协商制度，已经提了好几年，落
实的不够。”“好事多磨，但一定会实现。”

说工资协商的落地会“好事多磨”，是基于
现实做出的判断：“工资条例”正在制定中，关于
工资协商制度的系列细则，还有待明确。说“一
定会实现”，则代表了我们推进工资协商制度的
信心与决心。比如，在前阶段，“恶意欠薪”入罪
便被讨论进入《刑法修正案(八)》。具体到省内，
在全省国家级产业聚集区增长为9个，系列招商
引资的项目正在如火如荼开工建设、投入生产
的当今，构建中原经济区的河南、打造都市区的
郑州，在承接产业转移、加快经济社会发展的过

程中，既要为企业提供贴心、便捷、高效的服务，
又要想方设法维护好劳动者的权益。诚如刘海
川委员在讨论时所言：如何建立稳定的企业职
工工资增长机制，建立工资协商制度是关键。

事实上，据去年7月21日《京华时报》报
道，7月20日，中华全国总工会集体合同部部长
张建国做客人民网时透露，目前全总正积极推
动国家有关部门加紧制定“工资条例”。此外，
2010年全总投入1000万元在10省市试点聘用
专职工会人员开展工资集体协商，今后职工加
班工资、奖金分配、福利补贴和薪酬制度设置等
应纳入到协商之中。具体到地方，据去年11
月30日《长江日报》报道，我国首部专门针对所
有类型企业工会制订的省级地方性法规——
《湖北省企业工会条例》，于2010年12月1日
正式施行。这项条例规定：企业无正当理由拒
绝与企业工会就工资分配、调整机制以及支付
方式等事项进行集体协商的，由县级以上人民
政府人力资源和社会保障部门责令限期改正；
逾期不改正的，处5000元以上5万元以下罚款，

并向社会公布。
具体到省内，从去年10月22日召开的河

南省企业工资集体协商工作推进会议传出的信
息，从2010年开始，我省将用3年时间，建立企
业工资集体协商制度。一线普通职工、农民工
工资增长偏慢的问题，将从制度层面上加以解
决。基于此，我省在建立企业工资集体协商制
度的过程中，在和即将出台的“工资条例”尽早
完成对接的同时，不妨向在工资协商方面走在
前面的省份和地区多多学习。因为，一个成熟
的工资协商体系，在切实保障劳动者权益、维护
企业利益的同时，还能让企业和职工完成将心
比心的沟通，使双方认识到彼此不是对立面而
是共同体，从而提升劳动者的认同感，形成稳固
的企业凝聚力。企业安心、职工放心的良好局
面形成后，相应的公共管理也会变得省心，经济
社会又好又快发展的局面必将一直保持：此可
谓多赢。因此，承载着无限期待的、“肯定会实
现”的工资协商，需要程序上“慢慢来”的谨慎作
为，也需要一步一个脚印地稳步推进、落实。

工资协商制度“好事多磨，但一定会实现”（A11版）

工资协商“落到实处”还须多努力
□晚报评论员 李记
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